

EN TODA ESPAÑA. Ptas. 1'25  
Número suelto. 0'05  
Id. atrasado. 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Correo  
póstales y en las principales  
Agencias.

**KNEIPP.** Depósito exclusivo de sus productos para la segunda del reuma y otros padecimientos.

**EL BLANCO Y NEGRO** de Cándido García

Nuevo establecimiento de Pañería, Sastrería, Camisería y varios artículos.

San Micolás 22 y Orfila 2 **BLANCO Y NEGRO**

## ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Recibidos los surtidos de Temporada que da abierta la venta de Novedades para Primavera y Verano

Ricos y espléndidos surtidos de género para

Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantidades de

**Ropa blanca**

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que preser ta mayores surtidos.

**ALMACENES MONTANER**

Sindicato, 2 á 10

## El alto clero y el carlismo

(De El Día.)

Las nobilísimas palabras pronunciadas por el ilustre primado de España, cardenal Sancha, en la sesión que celebró el día 27 la alta Cámara, han disgustado de tal suerte al órgano del carlismo, que no puede éste ocultar su contrariedad, esforzándose por quitar importancia al acto realizado por el dignísimo representante del alto clero español.

Nos explicamos la contrariedad de *El Correo Español*, porque los conceptos vertidos por el cardenal Sancha, fueron tan significativos y tan elocuentes, que todos los esfuerzos de los carlistas no pueden conseguir desvirtuarlos.

«Agrupémonos todos al rededor del Gobierno—dijo el insigne purpurado—démole fuerza moral y recursos materiales para que salve la soberanía y el honor de España; estamos todos al lado de la Reina, en la que están encarnados nuestra gloria y nuestros derechos; el lado de esta Reina, que si no lo fuera por ley y derecho, debiera serlo por sus virtudes, por su valor y por su amor al pueblo español.»

El cardenal Sancha terminó su elocuente discurso con estas palabras, acogidas por el Senado con unánimes muestras de aprobación: ¡Viva los Reyes, viva España, y mil aplausos al Gobierno de Su Majestad por lo perfectamente que se ha conducido en estas circunstancias!»

«Cómo no ha de sentir hondo disgusto *El Correo Español* al leer estas hermosas frases?»

El carlismo, rebelde á las enseñanzas del Romano Pontífice; el carlismo, que no recata sus censuras cuando el venerable León XIII recomienda uno y otro día á los españoles que se agrupen en torno de su Augusto abuelo; el carlismo que quiere que el clero sea obispos de Urgel y curas de Santa Cruz y de Félix; el carlismo no puede perdonar al cardenal Sancha, no puede pasar sin protesta que

el sábio prelado, obediente á las recomendaciones de Su Santidad y á los mandatos de su conciencia, hable con elogio de la Reina y pida, con acentos de sincero patriotismo, que el pueblo español fortalezca la acción del Gobierno para salvar la honra de la patria.

Mejor que mejor.

Toda la fuerza del carlismo ha consistido en aparecer como genuino representante de los sentimientos católicos de la Nación española.

Por esto cuando el Estado, dando á Dios lo que es de Dios, para que la Iglesia diese al César lo que es del César, ha aparecido en perfecta unión con el Vicario de Cristo; cuando la fé católica ha sido escrupulosamente respetada; cuando el Santo Padre ha recomendado con palabras de verdadero amor la obediencia al Rey legítimo; cuando, en fin, el clero, siguiendo los mandatos de León XIII, muestra sus preferencias por la Reina, pregonando sus virtudes y ayuda á sostener el trono de D. Alfonso, el carlismo se siente herido, ve menguar sus fuerzas, comprende que se queda sin la bandera religiosa, y se revuelve airado contra el alto clero.

Mejor que mejor, repetimos. ¿Quién no comprende que el carlismo queda reducido al grupo personal de un aspirante al Trono, que no acierta á simbolizar lo que hay de sano en la tradición española ni á acomodarse á las exigencias de los tiempos modernos?

## El crédito público

Afortunadamente el recelo, el temor si se quiere, que apuntó durante brevísimos días, en una pequeña parte de la opinión, ha desaparecido por completo. Hoy reina completa confianza, de tal suerte que podrían estimarse inoportunas cuantas seguridades se diesen al país respecto á la situación de la Hacienda.

Pero si no para el pueblo español, que no las necesita, importa recoger y consignar para el extranjero, para la opinión europea, las claras, explícitas y terminantes declaraciones hechas ante el Parlamento por el señor ministro de Hacienda.

«Viniendo al punto concreto, dijo el Sr. Puigcarrver, ¿qué es lo que me preguntá el Sr. Girona? ¿Si está asegurado el pago del cupón? Lo está; no solo el corriente, sino el próximo. Puedo hacer terminantemente esta declaración ante el Parlamento; está asegurado el pago del cupón corriente, y además, en los actuales momentos, el Banco de España está descontando los cupones del exterior que vencerán en Julio; y claro es que para hacerlo ha tenido que preguntar al ministro de Hacienda cuál es su propósito respecto á los próximos presupuestos. Además, el Banco de España es un establecimiento muy digno, que de seguro no daría esa confianza al público, sino tuviera la seguridad de que el cupón ha de ser pagado á su vencimiento.»

Es decir, que no sólo está asegurado el pago del cupón corriente, sino el del próximo.

Semejante afirmación debe llevar la confianza á los tenedores extranjeros de papel español, y sirve para evidenciar á Europa que nuestra situación económica no es tan mala como algunos quieren hacer creer.

## El capitán del "Monserrat,"

Creyeron los yankees que destruir nuestras flotas de guerra y mercante, era cosa tan fácil como salir de Long Island para Brooklyn y se van persuadiendo de que no es empresa tan haccedera como parece.

A falta de aquellos épicos combates y aquellos grandes hechos de armas que realizaron *in mente*

los Sherman y Lee, dieron por contado que el *Monserrat*, abarrotado de cargamento y de tropas españolas, había caído en su poder; no podía menos de ser así, porque de otra manera ¿para qué servía el bloqueo de la isla?

Y efectivamente.

Presentóse el *Monserrat* á vista de la escuadra y diciendo: «Este es nuestro», se lanzaron en su persecución dos destroyers. Pero su dignísimo capitán no estaba de humor para entregar á primeras de cambio el cargamento; viró en redondo y se alejó de la costa tomando el rumbo de la occidental y pasando por delante de Maniel, Bahía Honda y de más puntos bloqueados, lo cual indica que debió deslizarse entre los buques americanos, ó superarlos en velocidad.

Este peligroso viaje fué obligado por la necesidad. En ninguno de los puertos del Norte podía recalar el trasatlántico, porque en sus aguas no hay condiciones para anclar y en esta imposibilidad tomó el de la costa de Pinar del Río, dobló el cabo de San Antonio lleno de bajos, escollos y arrecifes de los llamados *calles*, y ya en alta mar, enderezó su rumbo á un puerto de refugio.

Para ello tuvo que dejar á babor la isla de Pinos, porque de entrar en el canal que la separa de Cuba era casi cierta la varadura, y cuando se le creyó perdido, ó en demanda de las costas de Jamaica, apareció en la costa sur, sobre la hermosa bahía de Jagua, en la que entró orgulloso de sustentar sobre su puente un marino de las condiciones de D. Manuel Deschamps.

Para comprender la pericia y el valor de que su arrojado comandante ha dado muestras, así como los peligros que con serenidad tanta ha arrostrado en la travesía, bastará decir que en el trayecto de las costas de Habana á Batabanó el fondeo varía de tres á quince brazas, estando literalmente sembradas de pequeños *cayos* ó bancos de arena, que hacen difícilísima y casi imposible la navegación, sobre todo á la altura de Arroyo de Mantus, punta culminante del Cabo.

Ha tenido que marchar, además, con una velocidad constante de 18 á 19 nudos por hora, velocidad que no han podido alcanzar los buques yankees aun forzando el tiro, y esta misma era un obstáculo para la derrota, como ha sido un triunfo más para el denodado capitán español.

La égriga del *Monserrat*, el combate con la *Ligera* y el apresamiento de la *Sarawee* por el cañonero *Elcano*, han debido enfriar mucho el valor de los compañeros de aquel famoso *Sigsbee*, que se anegaba en *wiski*, mientras su buque, el *Maine*, se iba á fondo en el puerto de la Habana.

Bien merece el bravo coruñés, Sr. Deschamps los aplausos que le tributa la opinión, y una recompensa oficial por este hecho que á tan grande altura ha colocado la honra de nuestra flota mercante y del personal de la Compañía Trasatlántica.

## ¿Vive Andréé?

Se ha dicho estos días que se habían recibido de Alaska noticias del audaz explorador aeronauta Mr. Andréé, de cuya partida en globo, con dirección al polo Norte, tienen conocimiento nuestros lectores.

El cónsul de Suecia (y Noruega en San Francisco) ha teleografiado á su ministro de Negocios Extranjeros lo siguiente:

«Un llamado Jacobo Carr, llegado de Alaska á Departure-Vay, pretende ser portador de cartas del profesor Andréé, pero se niega á dar más antecedentes. Se procede á una información.»

Añadamos que la noticia ha sido acogida en Stockholm sin optimismo, y que el antiguo compañero de Andréé, Eckolm, que debia formar parte de la primera expedición, manifiesta dudas muy fundadas sobre la llegada del ingeniero al territorio de Alaska. «Si la noticia fuese exacta, dice no sin lógica, Andréé hubiera teleografiado *via* Victoria ó se habría dirigido á Victoria en canoa.»

A pesar de esto, no sería imposible que Andréé hubiera sido recogido al Norte de Alaska por los pescadores de focas.

## Cuba

### La cañonera «Ligera» y un destroyer yankee

Ampliando la noticia oficial que dimos ayer, sobre el cañoneo sostenido entre la lancha cañonera *Ligera*, y un destroyer yankee, en la entrada del puerto de Cárdenas, dicen los despachos particulares:

«Un destroyer americano se hallaba frente al puerto de Cárdenas.

La cañonera española *Ligera* estaba en la boca del puerto.

El destroyer enemigo hizo once disparos de cañón sobre la *Ligera*.

Esta contestó con fuego de cañón, y el barco americano se retiró rápidamente.

Lleva averías, pues se notó perfectamente desde el puerto que iba *escorando* mucho hacia el lado so-

bre que recibió el fuego de la *Ligera*. (*Escorar* es término marítimo, que indica la inclinación del barco hacia una banda.)

La *Ligera* solo ha experimentado la rotura de un candelero, esto es, uno de los hierros salientes de la obra muerta que sirve para asegurar cuerdas.

La cañonera española es uno de los barcos más pequeños de nuestra marina. Fué botado al agua el año 95. Tiene 43 toneladas, marcha de 10 millas un cañón de 42 m. y otro de 37 m.

Su dotación es de 22 hombres.

La manda el teniente D. Pedro Rendón.

### Un rumor

Noticias transmitidas de la Habana comunican que corre allí el rumor de haber desembarcado quinientos negros al mando del cabecilla Lacret, en la jurisdicción de Ciega. Para dicho punto ha salido el general González Parrado con fuerzas.

### Una brigada

El excabecilla Massó, autorizado por el capitán general de Cuba, está formando una brigada compuesta de seis batallones de cubanos, para combatir contra los Estados Unidos.

Dicha brigada llevará el nombre de «Cuba española.»

### A reconocimiento

Los cañoneros *Martín Pinzón*, *Nueva España* y *Marqués de Molins*, salieron anteayer del puerto de la Habana á hacer una descubierta.

Un gentío inmenso presenció desde el muelle la marcha de los buques españoles.

### El bombardeo y los extranjeros

Los cónsules extranjeros en la Habana han invitado á sus compatriotas á que abandonen la capital en previsión de que pueda ser bombardeada.

La colonia alemana ha decidido no abandonar la población aunque sea bombardeada por los yankees.

### Otras noticias

Cerca de Júcaro fué detenida anteayer por un buque yankee una goleta de pescadores, siendo puesta en libertad.

—En Cuba produce gran inquietud el no recibir noticias de la Península.

## El «Pelayo», y la «Numancia.»

A las once de la mañana del 26 zarpó de Cartagena el acorazado *Pelayo*.

El espíritu de la tripulación es admirable.

La despedida fué imponente y grandiosa. Centenares de embarcaciones acudieron á saludar al buque de guerra, conduciendo comisiones del Ateneo, sociedades obreras y numerosos particulares. En muchas lucían preciosos estandartes y otras conducían músicas.

La muchedumbre que llenaba el muelle acompañó con sus aclamaciones la salida del buque.

El *Pelayo* es un crucero de primera, de 9,802 toneladas de desplazamiento y fuerza en las máquinas de 6,800 caballos. Lleva 25 cañones y 12 ametralladoras.

\*\*\*

El crucero acorazado *Numancia*, remolcado por el vapor *Cabo Novo*, entró anteayer á las cuatro de la tarde en el puerto de Barcelona, procedente de Tolón.

El armador Sr. Ibarra visitó ayer al señor ministro de Marina para hacerle presente que renunciaba á la cantidad que debía percibir por el trabajo llevado á cabo por el vapor *Cabo Novo*.

La *Numancia* es un acorazado de segunda, de 7,035 toneladas, 3,700 caballos de fuerza, montando 28 cañones y ocho ametralladoras.

## Estudiantes franceses y españoles

Hé aquí los expresivos telegramas que se han cruzado entre los alumnos de las Escuelas de agricultura de París y Madrid:

París 29.

Los alumnos del Instituto nacional agronómico de Francia, indignados por la violación del derecho y de la justicia, envían á sus hermanos los españoles la expresión de su profunda simpatía, y hacen ardientes votos por el éxito de las armas españolas en esta guerra injusta provocada por la ambición americana.

\*\*\*

Madrid 29.

Los alumnos de la Escuela superior de agricultura de España, profundamente emocionados por las muestras de simpatía de sus hermanos franceses, en estos difíciles momentos, les dirigen su cordial saludo y aseguran fine en toda ocasión encontrarán en ellos sus aliados más sinceros.

Palma

—A las doce de la noche del sábado salió de este puerto para Cetta el vapor *Cataluña* con cargamento de vino.

—Ayer empezaron a vestir de guerrera las tropas de guarnición en esta plaza.

—El teniente auditor D. Ramón Roncales se ha encargado de la Auditoria de esta plaza.

—Asegúrase que en breve empezarán en este puerto los trabajos del dragado, cuya necesidad es indiscutible.

—El empleado en las oficinas de este Gobierno Militar, D. Antonio Salinas, ha sido nombrado corresponsal administrativo en estas islas del importante periódico *La Correspondencia Militar*, que se publica en Madrid.

—Ayer lució el día espléndido, motivo que hizo fuera numerosa la concurrencia de paseantes en las afueras de la capital.

—Sigue preocupando la atención pública la guerra con los Estados Unidos, siendo este el tema que priva en las conversaciones habidas en Casinos, Centros y cafés.

A todos recomendamos la prudencia de que hemos menester en las críticas circunstancias porque atravesamos, y á todos recordamos que los trances difíciles se vencen y superan muchas veces, más con la prudencia que con la fuerza.

—Ha llegado á Palma, procedente de Manacor, la compañía gimnástica que dirige el Sr. Llave al objeto de dar el domingo una función patriótica en la plaza de toros, destinando un 50 p<sup>s</sup> de la recaudación á los fondos de la suscripción nacional.

No cabe dudar corresponderá el público dignamente á los altos fines que persigue el Sr. Llave y á la compañía que dirige.

—La *Bruja* y *Cádiz* llevaron anoche numerosa concurrencia al teatro Circo Balear, mereciendo justos aplausos los artistas por la discreción con que desempeñaron sus respectivos papeles.

La marcha de Cádiz despertó como siempre los sentimientos patrióticos del público, procediéndose una explosión de entusiasmo á los acordes de aquella hermosa página musical.

—La *Gaceta* del día 21 del actual publicó una Real orden circular del ministerio de la Guerra concediendo autorización para redimirse por 1,500 pesetas, hasta el día 4 inclusive del mes de Mayo próximo, á los excedentes de cupo del reemplazo de 1897, que han sido llamados al servicio militar activo.

—En virtud del llamamiento á las armas de 30,000 excedentes de cupo del reemplazo de 1897, corresponde á esta provincia aprontar 532 hombres.

—El señor delegado de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular haciendo saber al público que en dichas oficinas, se despacharán mandamientos de ingresos para la redención del servicio militar activo, á los reclutas en depósito excedentes de cupo del reemplazo de 1897 todos los días hasta el día 4 de mayo próximo, cuyo ingreso deberán verificar en el Banco de España, advirtiéndose que el último día las oficinas estarán abiertas para este objeto hasta las cuatro y media de la tarde.

—El real decreto que el 25 último publica la «Gaceta» dice textualmente:

«En atención á las circunstancias extraordinarias en que la nación se halla, y accediendo á las numerosas peticiones elevadas por los alumnos llamados al servicio militar activo, de conformidad con lo propuesto por el ministro de Fomento;

»En nombre de mi augusto hijo el rey D. Alfonso XIII, y como reina regente del reino,

»Vengo en decretar lo siguiente:

Art. 1.º Los exámenes ordinarios comenzarán en el presente año en todos los establecimientos de enseñanza el día 9 del próximo mes de Mayo, verificándose, tanto los alumnos oficiales como los de los libros, por el orden acostumbrado.

»Art. 2.º Los alumnos de la enseñanza oficial y de la libre que justifiquen ante los jefes de los respectivos establecimientos docentes haber sido llamados al servicio de las armas, podrán ser examinados desde la fecha de esta disposición,

»Art. 3.º En el caso de que por perturbarse el orden académico fuese necesario suspender una ó varias clases, quedarán aplazados hasta el mes de Septiembre los exámenes de la enseñanza oficial en las asignaturas correspondientes á aquellas.

»Dado en Palacio á veinticuatro de Abril de mil ochocientos noventa y ocho.—*Maria Cristina*.—El ministro de Fomento, *José Alvarez de Toledo y Acuña*.

De Felanitz

El jueves por la tarde tuvimos lluvia otra vez, acompañada de truenos y relámpagos y algun granizo.

La duración de esta borrasca fué por fortuna algo corta, y los efectos producidos en el campo no llegaron á revestir carácter de gravedad.

—El domingo 8 del mes de Mayo corriente se celebrará en esta ciudad la primera feria de la temporada.

—El billete de la Lotería nacional número 14,701, despachado en la Administración de esta ciudad, obtuvo un premio de 500 pesetas en el sorteo celebrado en Madrid el día 21 de Abril último.

—Preocupa seriamente á las clases menesterosas el progresivo encarecimiento de los trigos y harinas, artículos de apremiante necesidad para todas las familias. Raras veces se habrá visto que en visperas de una recolección tan satisfactoria como la que se espera este año, se venda el trigo, como ahora, á 28 y 30 pesetas la cuartera.

La reunión del sábado

Ayer tarde tuvo lugar en la Casa Consistorial una reunión magna con el objeto de arbitrar recursos con que hacer frente á la crisis obrera que azota á esta capital.

Ocupó la presidencia el Sr. Vicario Capitular acompañado del Gobernador civil, Presidente de la Audiencia, Comandante de Marina, Presidente de la Diputación y Alcalde.

Abrió la sesión el Sr. Campins manifestando que ocupa la presidencia inmerecidamente y solo por deferencia á las autoridades.

Expresó que el objeto de la reunión era importantísimo, como lo es siempre tratar de ejercer la caridad.

Con frase sóbria y elocuente hizo la historia de lo que hasta el presente se ha hecho para mitigar los efectos que causa en la clase obrera la tremenda crisis porque hoy atraviesa, manifestando que, ha biéndose agravado la situación, es de toda urgencia aplicar el remedio y centuplicar el esfuerzo para atender á los necesitados.

Terminó invitando á los reunidos á que expongan su pensamiento para ver de llegar á un resultado práctico que ponga término á la situación angustiosa de tanto infeliz sin pan con que alimentarse.

El Sr. Gobernador comenzó dando las gracias á los reunidos por haber acudido á su llamamiento, extendiéndose luego en dar cuenta de los acuerdos tomados en la primera reunión, acuerdos que han resultado altamente beneficiosos, como lo prueba de sobra el número de obreros que encuentran en la cocina económica medio hábil de alimentarse bien y á poca costa.

Prosiguió el Sr. Gobernador diciendo que el Ayuntamiento hizo cuanto pudo, y que sino ha hecho más, cúlpese en todo caso á la iniciativa particular, que se mostró reacia á secundar el esfuerzo de las autoridades, dejando de corresponder á la gravedad de las circunstancias.

Añadió el Sr. Guzmán, con una entereza que le honra, que de seguir así tendrá que cerrarse la cocina económica, dado que la partida de ingresos no corresponde á la de gastos, manifestando que la reunión tenía por objeto arbitrar los medios conducentes á evitar tenga que cerrarse dicha cocina, que tan beneficiosa resulta para los obreros necesitados.

Terminó el Sr. Gobernador manifestando que en cuanto al segundo de los acuerdos adoptados, que es referente á allegar recursos, el resultado ha sido funesto y que respecto al tercero ó sea el de dar solución al conflicto, esperaba conocer la opinión de los reunidos.

El Sr. Martínez usó luego de la palabra, manifestando que á su entender emanaba la poca fortuna del segundo acuerdo, ó sea el de arbitrar recursos de que en Palma son siempre los mismos los que dan, habiendo no pocos que están en buenas condiciones para ayudar, que se quedan en casa haciendo el sueco.

El Sr. Socías manifestó su conformidad á lo expresado por el Sr. Gobernador y el Sr. Martínez, extendiéndose en esplicaciones sobre los trabajos realizados por las comisiones de la junta.

El Sr. Martínez propuso se invitara personalmente á las personas pudientes para ver si así se obtenía algun resultado.

El Sr. Alcalde se lamenta de la falta de asistencia de muchas de las personas que debieran acudir las primeras al llamamiento de las autoridades.

Dijo que la falta de iniciativa particular esteriliza los buenos propósitos de la Corporación Municipal como lo prueba el hecho de que sean muy pocos los pagarés suscritos para garantir el empréstito que acordó realizar dicha Corporación.

Se ocupó del dictamen de la Comisión de Obras relativo á la construcción de un gran depósito de agua en el predio *Son Bosquets*, y dió cuenta que la propietaria de los terrenos, Sr.ª Condesa de Montenegro, pide por ellos la suma de 33,700 pesetas, proposición que el Ayuntamiento no puede aceptar toda vez que el ingeniero municipal justipreció dichos terrenos en 9,729 pesetas.

Habló luego D. José Alcover extendiéndose en atinadas consideraciones y acabando por proponer al Ayuntamiento apelara á un reparto voluntario, y en caso de no responder el público, á un reparto forzoso.

Después de hacer uso algunos otros señores se acordó hacer una cuestación pública é invitar á las personas más pudientes para que suscriban una cuota mensual con la que hacer frente, en parte, á los gastos que ocasione la necesidad de conjurar la presente crisis.

Acto seguido se abrió una lista á la que contribuyeron la mayor parte de los reunidos, dando un resultado de 605 pesetas.

El Sr. Campins pronunció sentidas frases enalteciendo la virtud de la caridad y agradeciendo á los donantes la que acababan de ejercer en favor de hermanos menesterosos, acabando por recomen-

dar la unión de todos para dar cima á la hermosa obra de socorrer á los necesitados.

El Sr. Guasp en nombre de los reunidos agradeció al Sr. Campins sus bellas frases.

El Sr. Gobernador leyó á la reunión una carta de los señores Herederos de Vicente Juan, en la que se comprometen á no despedir ningun obrero y manifiestan suscribirse por 1000 pesetas á la suscripción abierta para hacer frente á la crisis obrera que azota á esta capital.

Después de la lectura de dicha carta se levantó la sesión.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

**La escuadra española en Cavite.—Augusti y los voluntarios.**

Madrid 1.º, 2'30 m.

Dice un telegrama oficial que, con el objeto de prestar los auxilios necesarios y coadyuvar eficazmente á la defensa de Manila oponiéndose á la escuadra yankee en el caso de que se atreviera á presentarse en aquellas aguas, ha fondeado en Cavite la escuadra española.

El general Augusti facilitará el armamento necesario á los batallones de voluntarios que se estan formando en las provincias con el fin de impedir el desembarco de los yankees.

**Un telegrama del general Blanco**

Madrid 1.º, 3 m.

El Capitán general de Cuba, general Blanco telegrafía desde la Habana, diciendo que la situación de la isla sigue en el mismo estado y los barcos de la escuadra yankee situados en el mismo punto que antes, frente á Mariel y Matanzas.

Dicen los despachos de Washington que en Zambales (Manila) efectuaron los yankees un importante desembarco.

**Sin confirmación**

Madrid 1, 3'30 m.

Despachos expedidos en Nueva York propagan la noticia de que durante la noche última fué bombardeado el fuertecito de Cabañas, en las inmediaciones de la Habana, destruyendo las fortificaciones.

Las baterías hicieron fuego contra el cañonero yankee *Petrel* que intentó acercarse á la costa.

Estas noticias son de origen yankee y debe desconfiarse de su veracidad.

**Sigue el despacho anterior**

Vista la actitud del fuerte Cabañas disparó contra él el acorazado yankee *New York*, apagando sus fuegos cuando empezaba á oscurecer, por cuyo motivo se suspendió el fuego, quedando dispuestos los barcos para continuar el ataque al día siguiente.

Seis son los buques yankees preparados para dicha operación.

**La escuadra yankee en Subic.—Capin y Verayas.**

Madrid 1.º, 11 m.

La escuadra yankee entró en el puerto de Subic, de donde salió poco después con rumbo á Manila.

Dos rebeldes de Capin llamados Verayas han cortado el telégrafo.

**Desmentido.—Bloqueo**

Madrid 1.º, 11 m.

Se ha desmentido el bombardeo del fuerte de Cabañas.

Los buques españoles tienen bloqueado el puerto y situado en él gran contingente de tropas.

Ha llegado á Francia el yate yankee *Cramnona*.

**Combate naval**

Madrid 1, 9'30 m.

En Cavite (Filipinas) se empeñó un rudo combate entre los barcos de la escuadra yankee y la española.

Dos barcos yankees se retiraron con averías de consideración, que reparan en estos momentos tres buques mercantes.

La escuadra española tiene fuera de combate los cruceros «Reina Cristina» y «Juan de Austria», el primero de los cuales se incendió por completo.

El capitán del «Juan de Austria», Sr. Ca-

darso, murió gloriosamente en el combate.

**Rumores de un desembarco.—Movimiento de tropas.**

Madrid 1.º, 3'30 m.

En Nueva York corre el rumor de que los yankees tratan de hacer un desembarco en Cabañas y bombardear la Habana al mismo tiempo.

El miércoles saldrán de Tampa y Cayo Hueso las fuerzas yankees que se tienen preparadas para intentar un desembarco en Cuba.

**Suspendida.—Estado de guerra**

Madrid 2, 3'16 m.

Se ha decidido suspender la procesión que debía celebrarse hoy por considerarla originaria de tumultos que conviene evitar.

Créese que hoy se declarará en Madrid el estado de guerra, en cuyo caso el gobernador civil Sr. Aguilera resignará el mando en el capitán general Sr. Dabán.

**Lo que dice Capdepon.—La función cívica.**

Madrid 2, 4'16 m.

El Ministro de la Gobernación Sr. Capdepon ha manifestado que el gobierno no suspenderá las garantías constitucionales, limitándose á ejercer rigurosa censura al objeto de evitar circulen noticias falsas alarmantes y perjudiciales á los intereses españoles.

A la función cívica de hoy no asistirán los marinos.

**Un telegrama del Vice-almirante Montojo.**

Madrid 2, 12'16 m.

Dice un telegrama del Vice-almirante Montojo, dirigido desde Cavite al ministro de Marina, que la escuadra yankee forzó el paso, aprehendiéndose para ello de la oscuridad de la noche y presentándose frente á Cavite, en donde se empeñó un rudo combate, á consecuencia del cual se incendió y ardió por completo el crucero *Reina Cristina* al igual que el *Castilla*.

**Sigue el despacho de Montojo**

Madrid 2, 12'45 m.

Los demás buques de la escuadra completamente averiados, tuvieron que retirarse á la ensenada de Bacor, haciéndose preciso echar á pique algunos para evitar que cayesen en poder del enemigo.

Las bajas sufridas han sido numerosas, contándose entre ellas el Capitán de navio señor Cadarso que mandaba el crucero *Juan de Austria*.

**Consejo de Ministros.—Los yankees en Cavite.**

Madrid 2, 2'45 m.

Los ministros reunidos en Consejo han acordado ordenar al general Blanco evite en lo sucesivo se repitan casos tales como el ocurrido en el apresamiento del vapor *Argonvita*, absteniéndose en adelante de embarcar tropas, armas y municiones á bordo de buques mercantes.

Han acordado igualmente los ministros aumentar los derechos de exportación.

La escuadra yankee es dueña de la bahía de Cavite, preparándose para efectuar un desembarco en varios puntos simultáneamente, y repartir armas entre los naturales que quieran sublevarse contra España.

Los yankee se limitarán á entenderse con la gente que quiera sublevarse.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores públicos

Madrid 30, 4 t.

4 p <sup>s</sup> interior perpétuo.	46'80
4 p <sup>s</sup> exterior perpétuo.	62'80
4 p <sup>s</sup> amortizable.	56'25
Cubas.	59'25
Cubas nuevas.	49'25
Banco de España.	307'00
Tabacos.	198'00
Francos.	00'00
Libras.	00'00

Barcelona 30, 4 t.

4 p <sup>s</sup> interior.	46'80
4 p <sup>s</sup> exterior.	62'45
4 p <sup>s</sup> amortizable.	00'00
Cubas.	58'75
Nortes.	18'60
Francias.	17'00
Madrid.	00'00
París.	38'68
Coloniales.	00'00
Cub 90	48'75

# Edición de la tarde

LUNES 2 DE ABRIL DE 1898

## ¡Viva España!

Hoy más que nunca toca á los españoles gritar ¡Viva España!

Esa fué la vez mágica que dió bríos á Pelayo para ganar en Covadonga el primer palmo de terreno que debía á los 700 años constituir esta querida España que ultraja hoy un pueblo ébrio de ambición, un pueblo cobarde que nos ganó en Cavite una batalla porque luchaban ciento contra uno.

No debe, no, el país dejarse llevar por la pesadumbre del vencimiento; antes al contrario, es fuerza se persuada y convenza de que hoy mas que nunca ha menester de sus energías para tomar pronta revancha del desastre sufrido en Filipinas.

Doce eran los barcos yankees que en la oscuridad de la noche penetraron en la bahía de Cavite y ocho los buques españoles que sucumbieron heroicamente en la refriega, causando averías incalculables en la flota enemiga y sembrando de cadáveres las cubiertas de los buques.

Cuatro buques más que en la nuestra formaban en la escuadra enemiga; era, pues, superior en número y en calidad. La mayoría de los barcos españoles que perecieron gloriosamente en Filipinas eran de madera; de acero y blindados son los buques yankees; ¿qué extraño, pues, salieran vencedores y seamos nosotros los vencidos?

¿Ante una derrota en tales condiciones cabe considerarnos perdidos, debemos amilanarnos, ceder el paso al enemigo?

No, y mil veces no; que perezcan todos nuestros barcos si importa y si así lo quiere la adversa fortuna, que se pierdan las colonias; que se aniquilen nuestros tesoros antes que leer mañana en la historia que tuvo España momentos de mujerial espanto, de pueril desaliento.

Venzan los yankees, si con ellos pelea la diosa fortuna, pero vezan después de lucha tenaz y cruenta, después que nuestros cañones hayan sepultado en los abismos de los mares millares de individuos de esa raza indefinida, de esa raza formada con las escrescencias que manda la vieja Europa á las playas de aquel pueblo sin freno y sin pudor.

Perezcamos todos, si es preciso, antes que en el fondo de sus tumbas sonroje el rubor las calaveras de aquellos héroes nuestros padres, que nos entregaron el legado de la Patria convertida en santuario, por virtud de su sangre generosa vertida en holocausto, en cien batallas gloriosas.

El espanto no cabe en los pechos españoles; los hechos que causan espanto en otros pueblos producen en España indomable fereza.

¡Ay de los yankees el día de la revancha!  
¡Ay de ellos el día que enhiesta la bandera griteruna cual lo hizo Pelayo en Covadonga!

¡Viva España!

## A la defensa

(De El Eco de Castilla.)

Nuestro colega *El Ejército Español*, examinando con estudiada detención cuál debe ser nuestra conducta frente á la provocación de los Estados Unidos, hace razonadas y juiciosas observaciones que entendemos que sobre encerrar indiscutible actualidad merecen ser conocidas de nuestros lectores.

Sostiene el distinguido escritor que con el pseudónimo de *Inógnito* firma las crónicas que á diario publica el aludido colega, la conveniencia de que en la actual campaña contra los norteamericanos, nos mantengamos á la defensiva, no solo porque de ellos ha partido la provocación imponiéndonos el abandono de la Isla, sino también porque hay otra porción de circunstancias que así lo aconsejan.

La guerra—dice el ilustrado escritor—no es el movimiento primo é inconsciente de dos pueblos que se embisten y luchan á brazo partido para ver cuál cae más pronto debajo de la rodilla de su adversario, la guerra es arte que equilibra las fuerzas desiguales, la guerra es método que se impone á lo desordenado y excéntrico, la guerra es cálculo, previsión, combinación y empleo de fuerzas para obtener mayor potencia con menos cantidad de ellas.

«Si nuestra guerra es meramente defensiva como indudablemente debe serlo, es preciso que no arriesguemos todo el capital á la primera jugada, conviene que observemos juego y cuando nos hallemos persuadidos de que la fortuna se ha fijado en una forma de sucederse las eventualidades, cuando consigamos dividir las fuerza del enemigo, amagándole por varios puntos á la vez; cuando la casuali-

dad, la habilidad en conducir las operaciones, cualquier circunstancia nos presente ocasión favorable de una de esas rápidas reacciones ofensivas que son el alma y los momentos de inspiración de la defensiva, no vacilar en caer como el rayo, sobre el punto flaco del enemigo y batirlo así en detall.»

En apoyo de esta tesis el articulista consigna la opinión de un inteligente marino respecto á lo que debiera ser la campaña naval de nuestra armada en las presentes circunstancias.

Por el pronto, evitar en lo posible todo combate decisivo entre fuerzas navales de alguna importancia, limitándose nuestros buques á maniobrar sobre el enemigo, sobre sus costas, para mantenerle en perpétuo recelo, mientras que los buques mercantes, armados de cruceros recorrieran el Atlántico y el Pacífico haciendo presas en los barcos norteamericanos que surcaran los mares, les imposibilitara el comercio.

La pérdida ó las graves averías sufridas por nuestra armada, dice el distinguido marino, era una ruina irreparable. al mismo tiempo que dejaría abandonadas á sus propias fuerzas, las colonias antillanas condenando á los ejércitos que allí se batían, á no recibir auxilio alguno de la Metrópoli, y aun cuando la pérdida fuera igual por ambas partes, mientras que es notoria la imposibilidad de que nos rehabilitáramos, no así el enemigo que contando con grandes recursos como cuenta, lograría reponerse en poco tiempo.

Cuando después de acosado y destruido—continúa diciendo—en el comercio, amenazadas sus plazas costeras, dificultadas sus comunicaciones con las fuerzas auxiliares que hubiera mandado á los insurrectos de Cuba, les fuera preciso fraccionarse para convoyar y proteger sus barcos mercantes, levantar determinados bloques ó mantenerlos con menor intensidad, entonces vendría la ocasión, donde quiera que superáramos, ó por lo menos igualáramos en fuerzas al enemigo de no titubear en atacarle y destruirle.

Y termina diciendo que una vez quebrantada la moral del enemigo, entrarán sus movimientos navales militares en ese período de fluctuación, de tibieza que demuestra el abatimiento de los entusiasmos, y entonces era la ocasión propicia de emprender con la superioridad moral que es una fuerza más incontrastable que la material, la ofensiva, incansable, tenaz, á fondo hasta destruirle sus flotas.

## De actualidad

### El derecho de gentes

A mis manos ha llegado un interesante diálogo publicado en *Le Figaro* de París firmado por Alfred Capus.

Se trata del derecho de gentes, y le sostienen, según su autor, un filántropo y un español.

Ahí va traducido, que luego ya le haremos los consiguientes comentarios.

*El filántropo* indignado.—Vd. dirá, vamos, diga.

*El español*.—Perfectamente.

*El filántropo*.—¿Vds. van á armar los buques en corsarios?

*El español*.—Todos y enseguida.

*El filántropo*.—¿Para atacar á los buques mercantes?

*El español*.—Mercantes y de los otros.

*El filántropo*.—Y no saben Vds. que van á dar terribles golpes á la industria y al comercio, dos elementos poderosos para la vida de la humanidad.

*El español*.—Yo lo siento, pero nosotros somos atacados y nos defenderemos como podamos.

*El filántropo*.—Deben de seguir las reglas del derecho y no procederles bárbaros que llamen la atención, llenando de ignominia nuestra historia en aquellos terribles días.

*El español*.—Y qué hacemos si nos atacan.

*El filántropo*.—Razona Vd. como un salvaje.

¿Y el derecho de gentes? El derecho de gentes establecido por todas las naciones civilizadas de común acuerdo y es un crimen su violación.

*El español*.—Nosotros también somos gentes y se nos trata infamemente de invadir nuestras colonias.

*El filántropo*.—Invadir las colonias no es atentatorio al derecho de gentes, y si no se hacen y se defiende por medios que no sean regulares es una abierta violación al derecho, no debiéndose de consentir al final del siglo diez y nueve.

*El español*.—Nosotros somos modernistas, pero no nos podemos desprender de nuestras colonias, he ahí lo que en este caso hacemos.

*El filántropo*.—Esos propósitos, de ese medio se vencen por conducto de la filantropía que ha realizado los grandes progresos después de esta época bárbara hecha por Dios y nosotros; hoy día no tenemos más que el derecho de gentes tan asimilada á nuestro modo pensar.

*El español*.—¿Entonces cuando una nación débil es atacada por otra más fuerte?

*El filántropo*.—Ella no debe defenderse. Esto es contrario al derecho de gentes.»

Cierto que los actos realizados por los yankees, tiene razón el filántropo francés, es un atentado al derecho de gentes, pero no cabe más remedio como dice muy bien nuestro compatriota, que defenderse cueste lo que cueste y valga por lo que valiere.

Este diálogo también prueba que los terribles corsarios echan en el extranjero un semillero de miedo que no se les pasará tan fácilmente.

Ya verán lo que hacen en los mares, será un crimen violar el derecho de gentes y convertir la navegación en un constante peligro, pero lo que pide el francés es un imposible.

Si; deseamos de corazón que otra vez vuelvan á conferenciar los dos amigos y digan sobre poco más ó menos lo siguiente:

*El filántropo*.—El corso les ha dado á ustedes la victoria. Esto es contrar ó al derecho de gentes.

*El español*.—Paciencia, pero los descendientes de Fernando III el Santo, somos así; siempre valientes, siempre con los lauros de la victoria.

Por la copia,  
NAZARÍN.

## Palma

—A las primeras horas de esta tarde he fondeado junto á la escollera del muelle el vapor austriaco *Rungr Steamer* de 1,308 toneladas, procedente de Gibraltar.

Dicho vapor lleva á bordo 46 expedicionistas austriacos que vienen á visitar los principales monumentos y parajes que embellecen nuestra isla.

Inmediatamente de saltar á tierra han marchado en carruaje á Miramar, de donde regresarán esta tarde; mañana reanudarán su excursión marchando á otros pueblos, regresando á Palma por la noche.

Mañana ó pasado es probable salgan para Mahón.

—El teniente alcalde Sr. Bauzá ha impuesto esta mañana una multa de diez pesetas al dueño de un establecimiento de bebidas por tenerlo abierto á altas horas de la noche.

—Con objeto de verificar un crucero por la costa ha salido de este puerto esta mañana á las seis la lancha cañonera de este apostadero *Atrévete*.

Pocos momentos después también lo ha verificado para Cabrera el vaporcito del mismo nombre.

—Esta semana quedarán emplazados dos cañones en la parte mediodía de la nueva batería que se está construyendo en el baluarte de Velarde.

—Ayer vimos colocados en casi todos los templos de esta ciudad unos cepillos con unos cartelones en la parte superior en los que se leía esta inscripción: ¡Por la Patria!

El producto se destinará á la suscripción nacional.

—Los buques que formaban la escuadra que ha sostenido en Cavite, glorioso sí, desgraciado combate con la yankee, son los siguientes:

El «Castilla», el «Isla de Cuba», el «Reina Mercedes», el «Reina Cristina», el «Isla de Luzón», el «Velasco», el «Don Juan de Austria» y dos cañoneros.

—En los cuarteles de esta ciudad tuvo lugar esta mañana la revista mensual de Comisario.

—En el depósito de Tirador se halla detenido un burro que estos días pasados fué encontrado abandonado en las afueras de esta ciudad.

—Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto la polacra goleta *Acancia* conduciendo gran número de cajas de pólvora destinadas al parque de artillería de esta plaza.

—A las once se ha repartido la correspondencia de Barcelona llegada á esta ciudad por la vía de Sóller.

—En la plaza de Antonio Maura le dió ayer mañana un síncope á una mujer que iba en busca de un medicamento en la farmacia del Sr. Rover.

A los prontos auxilios que se le prestaron en dicha farmacia débese volver á poco rato aquella mujer á su estado normal, siendo conducida á su casa en coche.

—Con motivo de la llegada de las tropas presenta Inca un aspecto desusado.

De los pueblos vecinos acuden sin cesar gran número de curiosos, que dan á Inca una animación de que antes carecía.

Las tropas están perfectamente alojadas, lo propio que el ganado de la artillería, en un precioso *hostal* de reciente construcción.

—A instancias de nuestro ilustre jefe el Excelentísimo Sr. D. Antonio Maura, ha concedido el gobierno á la Junta de Obras de este Puerto un crédito extraordinario de 32,000 pesetas, por cuyo motivo acordó dicha Junta, en sesión celebrada el sábado, felicitar á nuestro ilustre paisano por el lienzero éxito alcanzado en sus gestiones, que han de resultar de utilidad inapreciable para el puerto de esta isla.

El LIBERAL PALMESANO une su felicitación á la de la Junta de Obras de Puerto por la entereza con que cumple el Sr. Maura los deberes que le imponen el cargo de representante de Mallorca, que tan dignamente ostenta.

—D. Bartolomé Miralles y Mayol pagó tributo á la muerte.

Su fallecimiento ha causado honda pena entre los hombres de negocios que tenían en gran estima el finado, en quien reconocían cualidades inapreciables por su laboriosidad, talento y honradez.

En el Banco de España y en el *Fomento Agrícola de Mallorca* dejarán sus servicios memoria imperecedera.

Lloramos la pérdida de un ciudadano honrad

y de un amigo leal y deseamos á su desolada viuda y demás familia el bálsamo de la resignación.

—En breve se circulará el nuevo reglamento táctico del arma de infantería que comprende la instrucción del recluta, sección, compañía y batallón Cazadores de Ciudad-Rodrigo y mandado observar por real decreto fecha 6 de Abril último.

—Se ha dispuesto que en los casos en que los mozos, los reclutas é individuos pertenecientes, al ejército activo, no puedan acudir á cualquier acto del reemplazo por impedimento físico se constituya expediente de inutilidad en la siguiente forma:

1.ª Propuesta ordinaria formulada de orden superior.

2.ª Copia del Certificado expedido por el médico-titular del pueblo del recluta.

3.ª Certificación original de la Comisión médico-militar que le ha reconocido en su domicilio.

4.ª Reunión del Tribunal médico militar de la región, con asistencia de los médicos que reconocieron al recluta, los que informaron verbalmente, contestando á las preguntas que para el mejor acierto tenga por conocimiento hacer cada uno de los componentes de dicho Tribunal.

## Procedimientos «yankees»

No pasa un día sin que nuevos hechos vengan á evidenciar cómo los norteamericanos hacen, no solo una guerra impropia de pueblos civilizados.

De Washington telegrafian á un colega que se han descubierto misteriosos robos en el vapor «Catalina» y en otros de los barcos españoles apresados que están bajo la custodia de las autoridades, habiendo desaparecido servicios de plata, dinero, cigarrillos y muebles, por valor de 5.000 duros.

Las naves secuestradas y las mercancías que contienen quedan bajo la custodia y garantía del beligerante que ha realizado la captura, pero los americanos lo entienden de otro modo y disponen de lo que no es suyo.

En castellano ese procedimiento tiene un calificativo muy gráfico.

¡Y aun seguirán rechazando los yankees el empleo del corso, como elemento de guerra!

La conducta que conservan demuestra que el respeto á las prescripciones del derecho internacional, de que tanto han hecho alarde, es una mentira, con la que tratan de encubrir su egoísmo y su cobardía.

## Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

### Detalles del combate

Madrid 2, 10 m.

Dícese que á consecuencia del combate naval librado en la bahía de Cavite, perdió la escuadra española 5 barcos y sufrió 400 bajas.

La mayor parte de la población quedó destruída por el incendio.

Asegúrase se creará un impuesto sobre la exportación de los trigos.

Una conferencia.—Manila bloqueada.—La tripulación del «Mindanao».

Madrid 2, 10 m.

El Cónsul inglés en Manila ha celebrado una detenida conferencia con el almirante de la escuadra yankee.

Dicha escuadra tiene bloqueada Manila, cuya población emigra despavorida.

Se ha salvado la tripulación del *Mindanao*.

Pérez.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

La Invencción de la Santa Cruz

CUARENTA HORAS

En Santa Catalina de Sena, concluirán las Cuarenta Horas en honra de Nuestra Señora del Rosario: exposición á las seis de la mañana. A las diez misa mayor con sermón por D. Juan Serra. Al anochecer el ejercicio del mes de Mayo, *Te-Deum* y la reserva.

En la Concepción, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas al Santísimo Cristo del Nogal: exposición á las seis de la mañana. A las diez horas y misa mayor y al anochecer, el ejercicio del mes de Mayo y la reserva.

OUULTOS

En Montesión, á las siete y media se hará el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.

CORTE DE MARIA.—En Santa Eulalia, á la Virgen del Confalon.

### Pastillas Bertrau

Cloro-boro-sódicas á la cocaina

Los resfriados, anginas, tos, ronquera, catarros, silrescos, picas, afonía, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca y garganta, se cura siempre tomándose las pastillas Bertrau. Venta: Barcelona, Dr. Bertrau, Plaza Junqueras, 2. En Palma, Dr. Valenzuela, Plaza Cuartera.

## Se vende en el Terreno

Por ausentarse su dueño, todo el mobiliario del piso

1.º Calle de la Salud n.º 71.

Al que le interese dirijase á la calle de la Iglesia n.º 16

# Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.<sup>a</sup>

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Por órden de la dirección, ha suspendido la salida de Barcelona [el vapor que debía] rificarla el 30 Abril

**MARTIN SAENZ**

por consiguiente queda suspendida también la de este puerto.

Lo que se participa á los señores cargadores para sus fines consiguientes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

**Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes**— San Juan, 20, Palma

Gran Letras sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguren de riesgos marítimos, y pases de comercio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

# TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL

**VINO URANADO APEPICO**

PREPARADO POR

**J. Torrens, farmacéutico**

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

**Depósitos**

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española — En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

## CALENDARIO

# Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno:

## Calendario

ZARAGOZANO

●● para el año 1898 ●●

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

**Venta**

Se venden dos casas de recreo una del Molinar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

## Expulsión pronta y segura

de las *Lov brices* (Cucs)

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de J. Sureda Llitas

Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido *Callicida* de J. Sureda Llitas.

Se venden en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brossa 9, Palma.

## CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

**Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas**

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias  
Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palm: *Farmacia de Juan Valenzuela.*

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

## Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.— Frasco: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

# Fábrica de gaseosas

y toda clase de refrescos

DE

**ARTURO RAMIS**

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general:

En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; desecho el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases, pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.

Pídanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la *Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.*

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Llitas.

Obras de venta  
En la librería de Rotger Palacio 4, frente á la publicación Pr ovinal.  
Fisiología á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

SANA TODA HERIDA

GUITA LA INFLAMACION

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde los 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de todos los PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños débiles.

**HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO

La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

## ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

En esta Imprenta

Grandes varietades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

San Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa Fábrica de almidón, calle de S. Miguel, números 290 y 202. I arán razón calle Rubí 29 piso 2o.